



# CAMISETEADOS

---

MEMORIA 2020



# CREEMOS EN LOS CIUDADANOS

Karen Rauch  
Directora Ejecutiva

En un año donde todos los ciudadanos fuimos puestos a prueba con nuestro compromiso colectivo, en el que la unidad por sobre lo individual fue lo fundamental, vimos cómo los ciudadanos de Chile se pusieron la camiseta aún más fuerte.

Con la convicción de que ser un aporte ciudadano es una decisión, pero sobre todo es un compromiso. Decidimos multiplicar las historias, queríamos inspirar a Chile para volver a conocernos, pero también para reconocernos en las historias de resiliencia e impacto positivo de cada uno de estos grandes ejemplos de buenos ciudadanos.

Comenzamos un nuevo camino con Camiseteados hoy nos convertimos en una causa que busca inspirar a más chilenos a tomar acción porque nuestro compromiso es multiplicar los buenos ejemplos, que reflejan de nuestro patrimonio cívico cultural.

Creemos que el futuro de Chile debe ser sostenible, desde lo humano, lo social en armonía con el ambiente en colaboración entre todos. Vemos a los ciudadanos que articulan desde la empatía y la solidaridad, como un motor de transformación positiva. Confiamos en que el futuro será más sostenible si es que tenemos más camiseteados



**"Ser un aporte ciudadano es una decisión y un compromiso"**



Álvaro Farías  
Presidente  
Fundación Camiseteados

Hace cinco años nos hicimos una pregunta: ¿Qué pasaría si reconociéramos a chilenos comunes y corrientes por su compromiso social con el país?. Existían instancias que destacaban a las artes escénicas, al deporte, a los empresarios, a algunos oficios y siempre había existido esa tradición de premiar al mejor compañero en las escuelas, en las empresas, en tantos lugares, con motivo del fin de cada año. Algo nos hace buscar y querer reconocer a los mejores de cada lugar.

No solamente queríamos poner a las personas buenas que hacen de la empatía, la solidaridad, el compromiso y la colaboración un motor para el cambio positivo. Queríamos que todo el país las conociera. Así, en 2016 tuvimos dos grandes desafíos y una pequeña oportunidad. ¿por qué no hacerlo?

# CONSTRUIR UNA TRADICIÓN

“Quieren hackear a los medios de comunicación”, escribió el periodista Juan Antonio Muñoz H. en El Mercurio, en 2016 pero en realidad queríamos instalar en el calendario anual la capacidad de reconocernos y encontrarnos, poner a los mejores ejemplos de buenos ciudadanos, personas que fueran noticia solo por hacer el bien.

Comenzamos destacando a 8 grandes ciudadanos en 2020, hemos reconocido a 40 buenos ejemplos de chilenos, que representan nuestro patrimonio humano cívico cultural y que reflejan la identidad de esta patria resiliente y en la que la colaboración siempre ha sido un pilar fundamental. Aunque muchos crean que nos gana el egoísmo.

Hemos logrado cambiar la conversación siendo disruptivos, poniendo la colaboración como el motor de transformación, incluyendo y construyendo alianzas virtuosas para promover ese país que queremos: un Chile más humano y sostenible.

El mundo quiere paz y prosperidad, construyámosla con pequeños actos día a día.

Camiseteados es el reconocimiento, premio honorífico más importante del país para ciudadanos comunes y corrientes que reconoce y pone el valor de las acciones de empoderamiento ciudadano.

Confiamos en inspirar un círculo virtuoso, hacer de nuestro propósito un valor compartido con distintos actores, porque así somos los Camiseteados.



# DESTACANDO 14 BUENOS EJEMPLOS DE CIUDADANOS DE CHILE

Buscar, seleccionar y visibilizar historias de chilenos que, desde el anonimato, realizan pequeños y grandes proyectos para ayudar desinteresadamente a quienes más lo necesitan.

El 31 de agosto lanzamos la convocatoria en medio de la incertidumbre provocada por la pandemia global del Covid-19, bajo el desafío de multiplicar a los camisetaados, decidimos comenzar por casa y duplicar las historias destacadas. Por primera vez destacamos a 14 buenos ejemplos.

Ese día con el anuncio del Camiseteado Honorario 2020 en el Matinal Buenos Días a Todos de Televisión Nacional de Chile, dimos inicio a la búsqueda de los mejores ciudadanos de Chile.

El Doctor Sebastián Ugarte, médico intensivista recibió el premio Camiseteado por su aporte en la comunicación a la ciudadanía, por su entrega y empatía frente a los cuidados e informaciones en la pandemia.

Durante tres semanas recibimos más de 5 mil inscripciones de personas de todo el país fueron recepcionadas por la plataforma: historias humanas, solidarias y comprometidas que dan cuenta del corazón de los chilenos y cómo la colaboración es un motor para la acción.

El 16 de septiembre exhibimos el nuevo manifiesto de nuestra causa titulado #SomosCamiseteados, en el mes de la chilenidad quisimos invitar a nuestros compatriotas a mirarnos con otros ojos, para volver a conocernos.

Con las historia de Álvaro Pozo y Mauricio Soto, iniciamos la exhibición de las historias del 2020.

Los camisetaados 2020 Marcelo Abarca, Mataquito Río Abajo; Zulema Aburto, mamá guardadora de la Fundación Chilena de la Adopción; Andrea Castillo, Brigada de protección de los cielos; Berta Díaz, Club Arsenal de Boca Sur; Víctor Durán, Vigilantes del Lago; Claudia García, Mejor Pedaleando; Vigney González, Una minga en el desierto; Aldo Ilardi, Náutica para todos; Brithanny Muñoz, Agloferia plataforma colaborativa; Álvaro Pozo, Proyecto 10x10; Macarena Ramírez, Fundación Apaña; Felipe Rodríguez, Cocina País; Mauricio Soto, ONG Hijos de la Calle; y Sótero Suazo, Agrupación Futuro y esfuerzo.

En diciembre exhibimos la primera premiación digital de Camiseteados conducida por la animadora de televisión María Luisa Godoy, en la que participaron los ganadores de manera telemática, además del Doctor Sebastián Ugarte, la Directora de la iniciativa. La ceremonia contó con la presencia de la Ministra de Desarrollo Social y Familia, Karla Rubilar. Durante la ceremonia, se hizo entrega del premio a Agrosuper, como la empresa más camisetaada.





## SEBASTIÁN UGARTE: CAMISETEADO HONORARIO

Como es tradición al finalizar el mes de la solidaridad en Chile, hacemos entrega del premio Camiseteado Honorario, que destaca el compromiso ciudadano y la solidaridad de personalidades comprometidas de Chile.

En 2020, Sebastián Ugarte Ubiergo, Jefe de la Unidad de Paciente Crítico de la Clínica INDISA, recibió el Camiseteado.

“Ser un elegido como camiseteado es un privilegio que tomo a nombre de todos los funcionarios de los servicios de salud de Chile. Somos muchos los que hemos puesto el corazón y nuestro compromiso por salvar vidas”, expresó el camiseteado honorario.

“Ugarte pasó a convertirse en uno de los voceros más reconocibles y valorados de la pandemia en 2020 a través de su participación en el matinal Buenos Días a Todos de TVN.

“Creo que incide el haber advertido que esto no era solo una enfermedad de los adultos mayores y que afectaría a gente de diferentes edades. Hablar sin faltar a la verdad, y a la vez con un tono positivo de que podremos salir de esto. Y es que la gente no necesita profetas de la desgracia”, aseguró.

La encuesta Cadem lo posicionó como el personaje más aprobado en la crisis con un 83% de aprobación por parte de la ciudadanía. “Estamos tremendamente contentos por él, por lo que implica y entendemos que se lo merece. Encarna con toda su alma lo que es un camiseteado”, dijo Francisco Guijón, Director Ejecutivo de TVN.

### **"Soy un símbolo de muchos más que están detrás mío"**

El Doctor Ugarte ha mantenido su compromiso de acción, utilizando los medios de comunicación para educar e informar a los ciudadanos durante la crisis sanitaria del Covid-19.

"El Doctor Ugarte representa a toda la primera línea de la salud que no ha bajado los brazos y que está comprometida por todos los chilenos", aseguró Karen Rauch, Directora Ejecutiva.



## NOS RENOVAMOS!

Los nuevos desafíos traen cambios. El 2020 luego de cinco años, decidimos cambiar nuestro propósito y con ello nuestra imagen corporativa.

El brochazo de campaña, pasaría a transformarse en un diseño que reflejase el espíritu de comunidad, diversidad que representa cada camisetaado a través de su causa.

Junto con la agencia Dylema on Purpose, realizamos un trabajo de branding de propósito, mejorando nuestro relato, acciones e imagen de marca.

Bajo el propósito de buscar para reconocer y destacar para multiplicar e inspirar, nace la nueva imagen de Camiseteados, transformándose en una causa permanente y dejando atrás los años donde éramos una campaña que se activaba una vez al año. Nuestro propósito de inspirar y multiplicar es una causa, un movimiento de reconocimiento entre ciudadanos.

“El imán” de los Camiseteados, busca reflejar cómo los buenos ejemplos en una comunidad atraen a otros a sumarse al espíritu colectivo de la transformación, cada color representa la diversidad de ideas, acciones, talentos, energías que confluyen para accionar el propósito de los Camiseteados. Al mismo tiempo, cómo estas personas atraen a otros para sumarse. Pero también como cada color es un objetivo de desarrollo, que cuando se unen hacen Camiseteados.

Cambiamos para re significar el sentido de nuestra causa, pero también para reflejar que ser Camiseteado es hacer tomar acción, es movimiento, es unidad y diversidad.



Zulema Aburto

## MUJER HA RECIBIDO A MÁS DE 120 NIÑOS QUE BUSCAN SER ADOPTADOS

Asegura que su compromiso es entregarles amor y un hogar.

Zulema Aburto (57) años veía cómo su vecina tenía distintos niños a su cuidado. Madre de 3 hijos, decidió preguntarle de qué se trataba. Su vecina colaboraba como madre cuidadora en la Fundación chilena de la Adopción. Ese mismo día Zulema habló con su esposo y se decidió comprometerse para recibir a niños que requerían un hogar temporal. No sabía por cuánto tiempo lo haría, ni que podrían pasar más de 120 niños por su hogar.

En 2018 incluso, el Presidente Sebastián Piñera, tomó desayuno con Zulema para celebrar el día de la madre, ahí recibió el apodo "la mamá de Chile". "Existen muchas personas que ejercen el rol más importante en nuestras vidas: ser mamá. Y madre no sólo es quien ha llevado a su hijo nueve meses en el vientre, sino también muchas abuelas, padres, mujeres que adoptan, que nos han llevado años en sus brazos y toda una vida en sus corazones", dijo el Mandatario. "Mi papel es ser la mamá", explica Zulema. Su casa funciona como casa de acogida de la fundación por más de 20 años. Todos en su casa colaboran con su tarea.

Y es que para Zulema ha sido así, cada niño es una historia, un universo y con el que entabla una relación especial. "Es un cariño inexplicable, para mi son mis hijos desde que llegan e incluso hasta que se van, para todos nosotros los niños son uno más", explica.

Por 24 años 120 niños han sido cuidados por Zulema. "Hay algunos que me dicen que tienen dos mamás. Me llena de emoción poder aportar a que tengan un espacio seguro y de amor para crecer", dice. Zulema fue nominada como Camiseteada en 2020 por su compromiso, solidaridad y por dar visibilidad a cientos de mujeres que entregan un hogar a niños que requieren cuidado y se encuentran a la espera de ser adoptados por sus nuevas familias. "Para mi ser camiseteada es asumir un compromiso, un rol y poder aportar para ayudar a otros. Esto es lo que hago y donde doy lo mejor de mí", asegura.

Berta Díaz:

## QUIERO UN ESTADIO PARA EL ARSENAL DE BOCA SUR

Emprendedora social se la jugó por más de 10 años por la inclusión deportiva. Hoy va por más.

Desde la localidad de Purén y siempre fanática del fútbol, Berta Díaz arribó a la ciudad de Concepción en busca de oportunidades, con la energía y la disposición a aprender que la caracteriza esta mujer trabajó como ayudante de zapatero. Pasado un par de años decidió emprender y armar un negocio en la Villa Venus de San Pedro de La Paz.

Motivada por no encontrar un espacio para que su hijo y otros niños pudieran hacer deporte y con los peligros de calle, Berta Díaz decidió tomar acción. En 2007 junto a vecinos del sector, comenzó a planificar y en 2008 fundó la escuela de fútbol, que hoy es el club Arsenal. “No había un espacio adecuado o alguna iniciativa que motivara a los niños a hacer deporte. Ellos sólo podían jugar un poco en la calle, pero creía que podían tener un mejor lugar para desarrollar su talento”, asegura esta camisetaada.

Berta asegura que el trabajo que realizan en Arsenal no sólo es deportivo, sino que también es social. “Nosotros intentamos formar a grandes futbolistas y mantener a niños y jóvenes alejados de la droga y la delincuencia, pero también nos preocupamos de su formación como personas y para eso tenemos el apoyo de distintos profesionales, como asistentes sociales o psicólogos”

“Comencé con 15 niños. Era un grupo que formamos con los niños que jugaban en las calles y que les gustó la idea de practicar en la ‘cancha del banco’, una cancha de tierra que ahora es nuestro Complejo Deportivo Boca Sur. Y me da gusto recordar nuestros inicios, pues ahora somos más de 300 personas. Nuestro club posee distintas series y, además, tiene una rama femenina. Tenemos a jugadores en integración y en amateur. Eso nos demuestra cuánto se ha consolidado con los años”, explica.

Orgullosa y empoderada, no ve límites para seguir construyendo su trabajo en la dirigencia del club. “Me encanta que la gente pueda reconocer la labor social que se hace en este club”. Hoy Berta Díaz no deja de buscar nuevas formas para profesionalizar su trabajo. “No podemos solo quedarnos en las quejas, en los malos comentarios, hay que construir y participar con valentía. Si queremos un mejor lugar para vivir hay que hacerse parte”, asegura.



Víctor Durán

## EMPRENDEDOR REPRESENTARÁ A CHILE EN COP26



El fundador de la iniciativa visitará Reino Unido para dar cuenta de la importancia del cuidado del medio ambiente.

Víctor Durán es el fundador de Vigilantes del Lago, iniciativa que tiene como objetivo “empoderar a la comunidad como agentes de cambio para proteger sus lagos/humedales, monitorearlos a través de ciencia ciudadana y así lograr gobernanzas de las cuencas lacustres”, explica Víctor.

A la fecha han capacitado a 1000 estudiantes y 500 vecinos en 12 lagos del sur de nuestro país. Incluso, gracias al liderazgo de Víctor se encuentra en proceso de elaboración un plan de descontaminación para el Lago Villarrica y el Lago Llanquihue está en proceso de declaración de saturación. Además, 21 lagos estarían en proceso de elaboración de normas secundarias de calidad ambiental, gracias al trabajo de Vigilantes del Lago.

En 2020 Víctor participó del proceso de postulación como parte de las iniciativas de Re-acciona por el clima. Entre más de 1900 postulaciones, fue seleccionado para representar al país en la Conferencia de las Partes (COP) que se realizará este 2022 en Glasgow, Reino Unido.

“Espero representar de la mejor manera a todos los chilenos, y a la Red de Reacciona por el Clima”, dijo al ser anunciado como ganador.

“El aporte de nuestro proyecto es en varias líneas. La principal es generar conciencia sobre la comunidad del agua. Los lagos van a ser en el futuro fuente de agua potable, ya que de eso dependen millones de personas, no solo en Chile sino que en todo el mundo son reservas que están accesibles”, agregó.

El trabajo de empoderamiento ciudadano de Vigilantes del Lago, ha posibilitado la instalación de laboratorios básicos de limnología en algunos lagos del sur del país, además de la entrega de una mochila con equipos mínimos para los monitoreos que los ciudadanos que participan de las capacitaciones puedan realizar. La prioridad es que los lagos tengan una norma de calidad de sus aguas y luego un plan de prevención de descontaminación según corresponda

Álvaro Pozo

## ENTREGAR AYUDA A FAMILIAS DE BAJOS DE MENA

Profesor lidera iniciativa solidaria para su comunidad. “Quiero que todos los niños tengan las mismas oportunidades”.

A través de Proyecto 10x10, Álvaro Pozo junto a otros profesores del establecimiento educacional ubicado en el sector de Bajos de Mena en la comuna de Puente Alto en la Región Metropolitana, entregaron ayuda a más de 300 familias.



Motivado por las carencias que veía en las entregas de alimentos que realizaba JUNAEB, decidió tomar acción y buscar una forma de ayudar. “Nos tocó recibir llamados de familias que, en las primeras entregas, no recibieron alimentos porque las raciones no llegaban para toda la matrícula, sino que para una parte de ella. Esto, sumado al momento complejo que generaba la crisis sanitaria en Bajos de Mena”, explica.

Álvaro y otros cuatro profesores, por medio de un grupo de WhatsApp, se organizaron. “Con mucha realidad nos preguntamos cuánto seríamos capaces de hacer”, asegura. En un comienzo, definieron ir en ayuda de 10 familias con alimentos, pero algo le hacía pensar a Álvaro que no era suficiente. “No pueden ser solo alimentos, tampoco basta con alimentos y artículos de aseo, ¿Cómo un niño sigue siendo niño? ¿Qué le ha quitado esta pandemia? Ahí aparecieron como respuesta juegos de mesa, libros para colorear, instrumentos musicales, libros de lectura, útiles que fomentaran la creatividad”, agrega. Esta acción social actúa desde la premisa que debe ser ayuda solidaria, pero siempre con impronta docente, centrándose en el lema “Que sigan siendo niñ@s”.

Álvaro asegura, que “había que hacer algo; sumado a eso, se genera una reflexión sobre todo aquello que la suspensión de clases genera en la vida de los niñas y niños la imposibilidad de compartir con sus compañeros, abandonar el juego, en muchas ocasiones la lectura y el arte que solo se desarrollan dentro de la escuela, teníamos que hacer algo más”, destacó

Así, la primera entrega de 10x10 se realizó el 2 de mayo de 2020, en la que entregaron 10 cajas a 10 familias. “Hemos llegado a más de 200 familias y no pensamos parar”, advierte Álvaro Pozo.

Andrea Castillo

## CHILENA RECIBE PREMIO INTERNACIONAL DE ASTRONOMÍA

Profesora y la Brigada de protección de los cielos de Andacollo fueron destacados por Dark sky defenders.

La vida de la profesora Andrea Castillo de Andacollo se divide entre su pasión por enseñar y la divulgación científica, y justamente su esfuerzo por combatir a favor de la protección de los cielos de la Región de Coquimbo, es lo que fue destacado y reconocido por una asociación internacional que se preocupa de la defensa de los cielos oscuros, ideales para la observación astronómica.



Esta profesora fue reconocida en noviembre de 2020 por el premio Dark Sky Defender, que es otorgado por la asociación internacional de los cielos oscuros (International Dark-sky Association – IDA por su sigla en inglés), este galardón reconoce a personas y organizaciones en por sus esfuerzos excepcionales para promover y hacer avanzar la misión y los programas de IDA mediante la promoción de una iluminación exterior de calidad para reducir la contaminación lumínica y sus impactos en el medio ambiente.

La brigada de protección de los cielos fue creada en 2015 en el taller de astronomía de la Escuela Patricio Lynch. Uno de los objetivos del grupo es educar a su comunidad sobre la importancia que la iluminación respete el cielo.

La labor de la brigada ha consistido en realizar campañas de sensibilización sobre la protección de los cielos. Además, la Primera Brigada realizó el primer diagnóstico de contaminación lumínica realizado por los niños. En el XIII Congreso Panamericano de Iluminación LuxAmérica, Andrea y sus alumnos recibieron el premio al Análisis de Luminarias Públicas y Privadas.

El premio IDA 2020, se celebra cada año reconociendo y celebrando los increíbles logros de individuos y grupos comprometidos con la misión de preservar la noche.

Andrea fue reconocida por Camiseteados, por su rol inspirando, educando y promoviendo a través de la brigada de protección de los cielos de su región, la protección de los cielos para potenciar la observación astronómica.

Vigney González

## UNA MINGA EN EL DESIERTO PARA AYUDAR A JULIO

Ciudadano lideró iniciativa que durante 48 horas que movilizó a ciudadanos de la comunidad.

Por su trabajo en el municipio de Río Hurtado en la región de Coquimbo muchas veces le tocaba recorrer algunos sectores de la cordillera en medio del desierto. No fue hasta este año que Vigney se encontró con la historia de Julio, un hombre que vivía junto a sus hermanos a más de dos horas caminando cerro arriba en muy malas condiciones en un corral junto a sus animales.



“Julio vivía junto a sus animales en medio de una chacra. Cuando vi esta realidad no pude no tomar acción”, explicó Vigney. Julio tiene una discapacidad psíquica, la que producto del aislamiento no ha recibido tratamiento. “Me duele cuando las personas viven en estas condiciones, eso es lo que me motivó a hacer algo y es lo que me emociona”, aseguró González.

Este ejemplo de buen ciudadano, decidió cambiar la realidad de estos hermanos y reunió a su comunidad para comprar y luego trasladar una vivienda, haciendo una minga en medio del desierto que se extendió por dos días. “Cuando compramos la vivienda pre fabricada pedimos que la desarmaran. Las personas no entendían por qué la queríamos así. Pero teníamos que llevarla cerro arriba. No existía otra manera”, declaró Vigney.

Así en junio de 2020, junto a miembros de la comunidad, del municipio e incluso personal de las fuerzas armadas que deshicieron colaborar, Vigney caminó durante dos días llevando las piezas para armar la nueva casa de Julio, un milagro en medio del desierto. “A lo mejor no voy a cambiar grandes cosas, pero si puedo cooperar con un grano de arena para que él pueda cambiar por lo menos su entorno más íntimo”, admite Vigney.

Con un campamento base y largas horas trasladando los materiales con la colaboración de la comunidad, fueron dando forma a la minga en el desierto en la que participaron cerca de 60 personas. Para Vigney ser un camisetaado es un valor que va más allá de la solidaridad. “El orgullo más grande que tengo en la vida es poder haber ayudado a julio a cambiar en algo, en parte su vida”, reconoció



Mauricio Soto

## HIJOS DE LA CALLE ENTREGA MÁS DE 3500 ALMUERZOS

La ONG de Renca acompañó a cientos de familias de su comunidad a través de un comedor solidario.

Mauricio Soto (45) fue voluntario durante gran parte de su vida, motivado por sus creencias religiosas participó de distintas instancias. La desilusión de no poder hacer más por sus grupos, lo convenció de comprometerse y cómo dice “donarse”.

Hace 15 años coordina la organización Hijos de La Calle en la población Valle Central en la comuna de Renca en la que cada fin de semana realizaban un comedor solidario junto a la comunidad del sector, en su mayoría eran niños, familias, personas mayores y mujeres. Desde entrega de alimentos hasta asesoría para poder recuperar la tuición de un familiar, pero sobre todo según explican desde la ONG, entregar cariño era su principal objetivo por esos años.

Junto con Ema, Eugenia, Javiera, Mauricio ha construido una red de colaboración solidaria, ha articulado alianzas con otros pares e instituciones, pero también ha empoderado a su comunidad para construir puentes de amistad.

“Hay Mewi”, así se comunicaba antes de la pandemia, que en la capilla ubicada en Valle Central estaban preparando la jornada que incluía almuerzo, postre, la posibilidad de tomar una ducha e incluso conseguir ropa limpia.

Producto de la pandemia, en marzo la situación de la comunidad empeoró. Mauricio y su equipo tuvieron que movilizarse y articular todas las redes disponibles para poder conseguir apoyo. La situación sabían iba a ser más compleja. Comenzaron aumentando semanalmente los días de entrega de alimento, en el peak de la pandemia sin descanso entregaron más de 500 almuerzos diarios por siete días de la semana, 3500 raciones. “Retirada, nunca”, decía Mauricio cada mañana para alentar a su equipo.

Para este ciudadano comprometido con su comunidad donarse y poner para el bienestar de su entorno lo mejor de si es fundamental para construir un mejor país. “Si ellos pueden vivir de esta forma, lo mínimo que podemos hacer es ayudar con lo que se pueda”, asegura.



Macarena Ramírez

## EL TWEET QUE CAMBIÓ LA FORMA DE "APAÑAR"

La periodista fundó Apaña para canalizar ayuda humanitaria en medio de la pandemia del Covid-19.

Macarena Ramírez es periodista y editora del portal de noticias 24horas.cl. En su experiencia trabajando en medios de comunicación digital se ha encontrado con diversas noticias. La pandemia del covid-19 no fue la excepción. Pero algo hizo que esta joven de 29 años decidiera hacerse parte y comprometerse tomando acción.



A través de un mensaje en la red social de Twitter), Maca escribió un mensaje solicitando donaciones de alimentos para ir en ayuda de una comunidad de la Región Metropolitana, donde pedía que esa noche nadie se fuera a la cama sin comer. Un llamado poderoso que se multiplicó y cientos de personas decidieron “apañar”. Un mensaje que concretó la ayuda a muchas familias, pero también se transformó en la piedra inicial de la Fundación Apaña. Maca junto a Fernanda y otros profesionales decidieron concretar estas ganas de ayuda y formalizar el trabajo.

Apaña ha realizado campañas para ir en ayuda de distintas ollas comunes de la Región Metropolitana, Valparaíso e incluso la región de Coquimbo. Macarena y el equipo durante los puntos más álgidos de la pandemia en Chile en 2020, estuvieron entregando cajas con ayuda, recolectando donaciones e incluso gestionando con grandes empresas la colaboración.

Incluso frente a distintas emergencias ocurridas en el país como los incendios en la quinta región han movilizó a Apaña y sus voluntarios. Macarena asegura que no hacer algo por otros no es posible. “Todos podemos hacer algo, apaña es una forma de colaborar, de compartir y de poner lo mejor que sabemos a disposición de la comunidad”, asegura

Una periodista que puso sus talentos a disposición y que demostró que las redes sociales pueden ser un canal de comunicación para construir colaboración y articular una red de ayuda humanitaria en momentos difíciles, pero también que poder transformar y ponerse la camiseta puede transformarse en una forma de vivir. “Apaña es un proyecto de vida, para nosotros no hacer algo por otros no es una opción. Estamos aquí para ayudar, para apañar lo que más se pueda”, explica.



## Felipe Rodríguez

# EMPRENDEDOR BUSCA COMBATIR EL HAMBRE

A través de Cocina País, decidió ayudar a familias con la entrega de colaciones saludables.

Eran las primeras semanas de pandemia y una imagen se repetía en las noticias. El desempleo y la búsqueda de apoyos en redes sociales de distintas ollas comunes que surgían en distintos puntos del país se tomaban la agenda. La crisis no solo era sanitaria, la desigualdad habría una crisis económica que tenía como consecuencia el hambre

Su restaurant estaba cerrado por la cuarentena, el rubro gastronómico era parte de los más afectados por la crisis, en medio de una noche de abril Felipe junto a su esposa, decidieron hacer algo, así nació Cocina País, un emprendimiento social que buscaba conectar a restaurantes, empresas y comunidades que necesitaban alimentación.

Así Felipe Rodríguez, creó un proyecto colaborativo que logró impactar con más de 1.500 raciones semanales a diferentes organizaciones.

Felipe se conectó con otros dueños de restaurantes e invitó a proveedores con los que se relacionaba a colaborar, además de poner en línea el sitio web de Cocina País, que permitía a personas comunes y corrientes participar comprando almuerzos para donar.

Buscó restaurantes que aportaran con sus cocinas para entregar alimentos a personas que lo requirieran. Se consiguió donaciones y aportes de empresas para costear el trabajo de los cocineros y los insumos básicos, entre otros

A través de las donaciones económicas y de la apertura de las cocina se activó la colaboración, pero también la industria gastronómica logró entregar trabajo. Más de 50 mil personas fueron beneficiadas desde mayo a diciembre de 2020 con el trabajo solidario y colaborativo liderado por Felipe Rodríguez. Para este Camisteado, ser un agente de cambio “Es responsabilidad social”, explica.

Claudia García

## DONACIONES DE BICICLETAS PARA MIGRANTES

Mejor pedaleando promueve la integración y la reutilización.

Claudia García iba manejando por la ruta que une Calera de Tango con Isla de Maipo, cuando se dio cuenta de la cantidad de personas de origen haitiano que caminaban por la ruta, e incluso se fijó que algunos utilizaban bicicleta para poder trasladarse. Una imagen que cambió todo, fue la de dos personas, una caminaba junto a su bicicleta, mientras la otra iba a pie.



Claudia recordó que tenía una bicicleta en su casa y pensó que podía serle útil a aquel joven que caminaba a la par de su amigo, pero por cuestiones de tráfico no pudo detener su auto para hablar con él y preguntarle si quería ir a buscarla. Esa situación la dejó pensativa, pues, según nos cuenta, en varias ocasiones vio cómo muchas personas tenían que caminar largas distancias entre el trabajo y la casa, por lo general inmigrantes. En marzo de 2017, creó un grupo con varios de sus amigos en Facebook, con el propósito de "juntar unas cuatro o cinco bicicletas" para donarlas a personas que las necesitaran.

La iniciativa "Mejor pedaleando" comenzó en 2017, a la fecha ha entregado más de 400 bicicletas a inmigrantes haitianos.

Básicamente, el objetivo de la iniciativa es servir como centro de acopio de bicicletas donadas, para que luego puedan ser entregadas a personas que las han solicitado a través de las redes sociales de la fundación.

Claudia sostiene que las personas que quieren recibir una bicicleta entran a una "la lista de espera" en donde se evalúa su caso para determinar "que realmente la necesite".

Con respecto a la donación de transportes, los canales de contacto con Mejor Pedaleando son los mismos y se coordina la fecha y el lugar para la entrega, tema del que se encarga Claudia

Hasta la fecha, Mejor Pedaleando ha entregado a diferentes personas de la comunidad extranjera, siendo los más beneficiados ciudadanos de Haití y Venezuela.



Sotero Suazo

## CIUDADANO ENTREGA AYUDA A ESTUDIANTES

Agrupación ha liderado entrega de ayuda por más de 25 años en la región de O'Higgins.

En el año 1995, el rancagüino Sótero Suazo comenzó la recolección de útiles escolares que ha entregado a más de 54 mil niños. Él es presidente de la Fundación Futuro y Esfuerzo, a través de la cual apoya a su comunidad, sobre todo, en este difícil 2020 donde decidió comprometerse con ollas comunes de la región de O'Higgins.

“Quiero dar las gracias a Dios y a la gente que me ha dado fuerza para seguir haciendo esta campaña, pues hace 44 años comencé con mi labor social. En estos momentos difíciles que está pasando el mundo y el país, nosotros hemos sido muy empáticos con lo que le pasa a nuestro pueblo”, afirmó Sótero.

Gracias al aporte de trabajadores activos y pasivos de Codelco División El Teniente, nueve comedores solidarios de sectores vulnerables de Rancagua se abastecieron de alimentos para seguir cumpliendo la labor de apoyar a los más afectados durante la pandemia del Covid-19.

Agrupados en la fundación Futuro y Esfuerzo, tenientinos(as) consiguieron llenar un camión para entregar papas, arroz, azúcar, sal, fideos, salsas de tomate, pollo, entre otros alimentos.

Durante el 2020, Futuro y Esfuerzo repartió unas 5 mil toneladas de alimento para distintos comedores populares de Rancagua y Machalí, y se alista para continuar con su labor mientras el Covid-19 y sus efectos sigan presentes.

“La gente quedó muy agradecida por el apoyo de los trabajadores y ex trabajadores de El Teniente, en conjunto con la comunidad, y es el camino que seguiremos este año mientras sea necesario”, resaltó Suazo.

Aldo Ilardi

# VALPARAÍSO VOLVIÓ AL MAR GRACIAS A LA INCLUSIÓN

Náutica para todos promueve la navegación entre los habitantes de la quinta región.

Emprendedor social por naturaleza, Aldo Ilardi y su vínculo con el mar, era más grande y decidió abandonar la capital e instalar en Concon en la Región de Valparaíso.

Motivado por su amor y cercanía por el velerismo, Aldo junto a Thomas Elton, fundó Nautica para todos, una fundación que busca acercar el mar de Chile a la ciudadanía y transformarlo en un espacio inclusivo de acceso para todos.



Con el apoyo de Corfo, en 2017, lanzaron el proyecto “Valparaíso vuelve al mar”, instancia que buscaba hacer que los ciudadanos de Valparaíso participaran y aprendieran a navegar.

Nautica para todos, busca desarrollar en espacios públicos accesos inclusivos al mar, a fin de incorporar a la comunidad en su conjunto, sin discriminación de edad, capacidades físicas, sexo o condición social a las actividades náuticas, en especial la navegación a vela, gracias a la utilización de los Veleros Inclusivos Hansa Sailing, para esto cuentan con el apoyo de la Fundación Australiana Sailing for Everyone Foundation Inc.

Para este Camisetedo los chilenos debemos acercarnos a mar. “Habitamos un país que tiene 84.000 kms de borde costero y una superficie de mar en las 200 millas de 3.681.9989 km<sup>2</sup> comparada con una superficie terrestre de 756.102,4 km<sup>2</sup> y no tenemos una cultura acuática”, explica.

Gracias a esta iniciativa y su compromiso, Valparaíso vuelve al mar, ha permitido a más 3.000 personas navegar en el muelle Barón. Para Aldo, esta es sólo una pequeña muestra de los resultados que se pueden construir en Chile y la región con una náutica pública, inclusiva y sustentable gracias a los principios antes mencionados.

“inspírate a resolver preguntas o problemas que observas a tu alrededor para hacer de Chile un país donde nos sentimos seguros, podamos expresarnos, se respeten las reglas, busquemos logros ambiciosos y nadie quede fuera”, aseguró ese ciudadano ejemplar.



Marcelo Abarca

## PROMUEVEN LIMPIEZA DEL AGUA

Mataquito Río Abajo liderado invita a las personas a cuidar el medio ambiente.

¿Te imaginas descender por un río de 6.200 km<sup>2</sup>, en una balsa construida con un refrigerador? Es la pregunta que se planteó Marcelo Abarca, de la comuna de Hualañé, al desarrollar su proyecto “Mataquito Río Abajo”, idea que pone en valor el patrimonio natural, uniendo el reciclaje y el deporte comunitario.

Marcelo de 43 años, es parte de los Emprendedores de Balloon Latam y Técnico Pecuario de profesión, ha desarrollado todos los aspectos de su vida, motivado por un profundo amor a la naturaleza heredado de su familia, y que puso en acción al participar desde su juventud en iniciativas que buscan cuidar el entorno y concientizar a la comunidad.

Marcelo asegura que la idea surgió en un carrete con sus amigos en la que pensaron una manera divertida para motivar a la comunidad en una actividad creativa. La ocurrencia fue tomando forma, hasta que en el 2015 se materializó la única competencia de descenso en balsas de materiales reciclados del mundo.

“Mataquito Río Abajo”, es un proyecto que consiste en realizar una ruta descendiente en balsas construidas a mano, con elementos en desuso o reutilizables, con el objetivo de fomentar el reciclaje y concientizar a la comunidad sobre la importancia de preservar el río maulino, cuya hoya hidrográfica es el habitat de gran parte de la biodiversidad de la zona.

Este camisetaado, reconoce que el mayor beneficiado con esta idea ha sido el río y toda la biodiversidad que allí residen, dado que con estos eventos, la comunidad ha adaptado un mayor sentido de pertenencia y un rol más activo en el resguardo del Río Mataquito.

Britt Muñoz

# PLATAFORMA COLABORATIVA AGLOFERIA

Iniciativa ya se encuentra instalada en las ferias libres de la comuna de Colina.

AgloFeria es una plataforma colaborativa para informar a la comunidad el flujo de personas que se encuentran en las ferias en tiempo real, para evitar aglomeraciones y con ello la propagación del Coronavirus.

Para apoyar esta iniciativa, Innovacien realizó cuatro módulos de alfabetización digital y redes sociales para emprendimientos, todo a través de Youtube para los beneficiarios de Agloferia.

El proyecto fue presentado al alcalde de la comuna de Colina, Mario Olavarría, por Brithanny Muñoz, creadora de la iniciativa que hoy se lleva a cabo con mucho éxito

“Estamos funcionando en todas las ferias de la comuna, donde pueden encontrar nuestros códigos QR e informar a todos tus vecinos, sobre la densidad poblacional en tiempo real. Hemos tenido un buen recibimiento y muchas personas están interesadas en sumarse y colaborar con nosotros. La Municipalidad de Colina nos ha brindado su apoyo y colaboración para que los ciudadanos puedan conocer y acceder a nuestra plataforma”, declaró Brithanny Muñoz.

Su creadora, una joven de tan solo 18 años, Britannhy Muñoz Segovia, detalló que Agloferia permite que los usuarios, a través del escaneo de un código QR ubicado en puntos estratégicos de las ferias, completen una encuesta cuyos resultados son usados para enviar informar a las personas respecto a la afluencia existente. De esta manera, el usuario conoce si la densidad es baja, media y/o alta en el momento que desea comprar.

Este año Britt comenzará sus estudios de ingeniería comercial en la Universidad Católica de Chile, donde fue admitida a través de un proceso especial por sus logros académicos.





**Hacer lo posible  
y lo imposible  
por ayudar a  
otros.**



# AGROSUPER EMPRESA MÁS CAMISETEADA

Luego de acompañar y ser parte de Camiseteados, Agrosuper desde 2016 recibió el reconocimiento a la empresa más camiseteada de Chile por sus distintas iniciativas en pro de la comunidad y su activo rol en la búsqueda de líderes positivos en la región de O'Higgins. Representados por Juan Cristóbal Velasco, Subgerente de Comunicaciones de Agrosuper, la empresa fue galardonada

Desde los inicios de nuestra causa Agrosuper ha sido parte de las empresas fundadoras que la impulsan y se han puesto el compromiso de destacar a grandes ciudadanos de Chile.

“Con este proyecto nos hemos dado cuenta de que existen muchos camiseteados a lo largo de Chile y la región, sobre todo este año que ha sido diferente, complejo y lleno de desafíos para todos. Estamos muy orgullosos de estar junto a Camiseteados desde sus inicios, siendo parte de un equipo que activamente busca visibilizar y reconocer a nuestros compatriotas”, señaló Rafael Prieto, gerente de Asuntos Corporativos y Sustentabilidad de Agrosuper.



"El Camiseteado"  
Escultura de Francisco  
Gazitúa



## PREMIACIÓN 2020: VOLVER A CONOCERNOS

“Los Camiseteados son una tremenda oportunidad de volver a conocernos”, así nuestra Directora Ejecutiva, definió el 2020. En su quinta versión, se premió a los 14 “camiseteados” de este año por sus aportes extraordinarios en sus comunidades. El 29 de diciembre con la conducción de María Luisa Godoy, se llevó a cabo la ceremonia de premiación de “Camiseteados” una tradición anual que destaca a lo mejor de lo nuestro. Desde hace cinco años, la cruzada recorre y busca por todo el territorio del país a personas extraordinarias que construyen soluciones con iniciativa, compromiso y solidaridad e impactan en sus comunidades y territorios, siendo agentes de cambio positivo.

En la instancia estuvieron vía remota los 14 Camiseteados del 2020, además del “Camiseteado Honorario 2020”, el Dr. Sebastián Ugarte, quien tuvo algunas palabras para la distinción. “La verdad es muy lindo, es conmovedor y representar a tanta gente tan valiosa que ha hecho tanto, o sea, una de las cosas importantes es que la camiseta no es que uno se la ponga por fuera, es que aunque te la arrancaran, emergería desde adentro, del corazón”, señaló el doctor.

Por su parte, la Directora Ejecutiva de Camiseteados, Karen Rauch, declaró que “Ha sido un año difícil pero estamos seguros que el esfuerzo que hemos visto durante todos estos meses tiene un lugar y es hoy día en esta premiación”.

En tanto, Francisco Guijón, director ejecutivo de TVN, expresó que “en un año que ha sido fuerte para nuestro país, creemos que es muy relevante que existan instancias que destaquen a aquellos chilenos que están impactando positivamente a su entorno y a través de esto, levantando el espíritu de todos los chilenos”. Finalmente, la ministra de Desarrollo Social y Familia, Karla Rubilar también asistió a la ceremonia y valoró profundamente el labor que realiza cada uno de los camiseteados. “Nosotros nos dimos cuenta de que el Estado no podía solo y de que si logramos llegar a muchos más lugares fue gracias a la sociedad civil, gracias a los empresarios, gracias a la ayuda de la academia y gracias a las personas a lo largo y ancho de nuestro país que se pusieron la camiseta, fueron camiseteados y estuvieron ahí donde la gente los necesita”, indicó la secretaria de Estado.



**“SER UN CAMISETEADO ES TODO”**

**MACARENA RAMIREZ  
CAMISETEADA**